

La Bandera Profesional

Revista de Primera Enseñanza.

SE PUBLICA LOS DÍAS 1.º, 10 Y 20 DE CADA MES

Redacción y Administración:
Calle de Alfonso XII, 22

Toda la correspondencia al
Administrador.

No se devuelven los origi-
nales.

COLABORADORES

TODOS LOS SEÑORES MAESTROS QUE NOS

HONREN CON SUS ESCRITOS

Precios de suscripción:

Año..... 5 pesetas.
Semestre..... 3 »
Trimestre..... 2 »

Pago adelantado.
ANUNCIOS A PRECIOS CONVENCIONALES

Número suelto: 25 cénts.

SUMARIO

Algo, por D. Teodoro Cansí.—Leyendo la Prensa.—Congreso internacional de educación popular.—El reinado de la Escuela, por D. Agripino Ibáñez.—Comentarios y noticias.—Preceptos incumplidos, por D. Florentino Moreno. Notas de la Junta.—Bibliografía.—Anuncios.

Algo.

No es posible negar estas dos cosas: Que el trabajo de la niñez es un problema insoluble de momento, porque surge de la estructura económica de nuestra sociedad, y que ese mismo trabajo es fatal para el vigor físico de la raza.

Que ese trabajo de la niñez no es consecuencia de la ignorancia de los padres ni de su negligencia es cosa que queda plenamente demostrada con sólo examinar las fluctuaciones de la matrícula Escolar en las poblaciones rurales, de cuyo examen resulta que la matrícula desciende a medida que las faenas agrícolas se multiplican. Y que el mal, por radicar en las entrañas de problemas nacionales muy complejos, no se resuelve con medidas penales, sino con planes curativos de medicina social, es algo que se penetra a los ojos del observador menos perspicaz como absolutamente evidente.

Análogamente, nadie negará tampoco que en la ecuación higiénica de la pedagogía, el factor aire, luz y ventilación en los locales escolares desaparece en cuanto aquella ecuación se simplifica y se resuelve. Tan sólo quedan en ella los elementos más complejos, aquellos que están fuera de la acción de todo principio pedagógico. Porque todo se auna, se complica y se eslabona. El trabajo de la niñez implica, supone y ocasiona un gasto de energías en organismos incompletos que no en-

cuentran compensación en aquella alimentación deficiente a que el niño vive sujeto. Malo será siempre que el niño viva sujeto. Malo será siempre que el niño, antes de tiempo, gaste en el trabajo del campo o de la fábrica lo que debiera gastar tan sólo en el trabajo orgánico; pero peor es que no se pueda en la sociedad española establecer el equilibrio entre lo que se consume en el trabajo y lo que se produce con la alimentación. Los hechos de hoy son más elocuentes que todos los principios de ayer, porque los principios de mañana, más justos y más sabios que los de hoy, han de formarse sobre la base de los hechos actuales. La novísima ley de reclutamiento confirma nuestra tesis económica de la higiene, porque ha puesto de relieve lo que parece que todo el mundo ignora. ¿Qué dice, pues, esa ley de reclutamiento? Dice que su molde rígido, pero indudablemente justo, no puede acomodarse a las realidades del país, puesto que resulta que más de la mitad de los mozos sorteados han sido declarados inútiles temporales o definitivos por falta de peso unos, por falta de talla otros, por escasez de diámetro los demás. Han sido muchos los mozos que no han llegado a pesar cincuenta kilogramos, con lo cual está dicho y demostrado cuál será el grado de vigor físico de la actual generación española.

Ello no significa degeneramiento por falta de higiene Escolar, de aire, luz y ventilación, sino que expresa dos hechos: el uno que hoy no podemos aspirar a un vigor físico semejante al que el hombre alcanzó en épocas pretéritas, porque la vida y sus condiciones han cambiado; el otro que el degeneramiento, si lo hay, proviene de causas económicas que no son de hoy, sino que arrancan de la misma constitución social de nuestro pueblo, formada en la historia y robustecida en la actualidad con nuestro estancamiento cultural y político. Háganse nuevos todos nuestros edificios escola-